
令和３年３月遠野市議会定例会一般質問 

質  問  者 質   問   の   要   旨 答弁者 

萩野 幸弘 議員 

(一問一答) 

１ 人口維持対策とまちづくりについて 

本市の人口減少対策について、新型コロナウイルスの影響の有無と、

今後の人口維持に向けた施策に関し、提案を交えながら、その実現の

可能性について市長のご所見を伺いたい。 

(1) 第１期遠野スタイル創造発展総合戦略の人口推計値と実数値の差 

異について 

(2) 新型コロナウイルス蔓延が人口推計値に及ぼす影響の有無と今後 

の見通しや対策について 

(3) 遠野独自の不妊治療助成制度見直しについて 

(4) ＡＩを活用した婚活事業の取り組みについて 

(5) コロナ禍における求人と求職の現状、特にも若者定住における具 

体策について 

(6) 各種産業別の人手不足、後継者不足の現状認識と改善に向けた取 

り組みについて 

(7) 若者定住に向けた八幡住宅跡地等、市有財産の有効活用及び市営 

住宅の在り方について 

(8) 本市の移住・定住策とテレワーク、マルチハビテーションの可能 

性について 

(9) 人口維持に向けた特命組織の整備について 

市 長 

佐々木 敦緒 議員 

（一問一答） 

１ 市内重要史跡の保存と、活用の今後について 

綾織新田遺跡、金取遺跡は重要史跡でありながら全く整備されてお

らず、観光にも生かされていない、何らかの整備をして、活用を図る

べきと思うが見解を伺う。 

(1) 過去の発掘調査は、どのような調査で、どのようなことが分かっ 

たのか伺う。 

(2) 国や市の指定になっているが、それぞれの価値とは、どのような 

ものかを伺う。 

(3) 綾織新田遺跡、金取遺跡はそれぞれ今どのような形で、保存や活 

用がされているか伺う。 

(4) 今後貴重な両遺跡の整備をどのように進めていくか伺う。 

(5) 金取遺跡周辺に貝塚らしいものがあったと聞く、調査によって金 

取遺跡の価値が高まると思う、周辺調査実施の意思について伺う。 

２ 遠野市農業の再生について 

近年の農業現場は、農業者の高齢化などにより疲弊している。遠野 

市農業基本計画を策定するなど、遠野市農業の再生を図ってはどうか。 

(1) 遠野市の水田農業を、どのように導くおつもりか伺う。 

(2) コメ余りから転作の増加が必要となる、休耕農地としない対策に 

どのように立ち向かうのか伺う。 

(3) 農家戸数、農家人口が激減している、この要因の検証と取られて 

きた対策について伺う。 

(4) 遠野市の重点作物ピーマン等の推進方法と、栽培面積の推移につ 

いて伺う。 

(5) 以前遠野の農業、畜産を柱に振興と述べられた、結果は飼養頭数 

が激減している。畜産の再生に向けた施策について伺う。 

(6) 農林水産振興ビジョン等、看板を掛け農業振興を推進してこられ 

た、遠野農業は活性化したか伺う。 

(7) 市内農業団体等が手を携えて遠野農業再生を期した、計画の策定 

が喫緊と考えるが見解を伺う。 

(8) 水田転作の促進のため、デントコーンや牧草等飼料作物の団地化 

した転作に、産地交付金に市単独で嵩上げを図るなど、畜産を柱と 

した農業基本計画を策定し実践すべきと思う、見解を再度伺う。 

教育長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

市 長 



菊池 美也 議員 

（一問一答） 

１ ワクチン接種について 

集団接種に関する行政のノウハウは失われている。円滑な接種業務

を担うにあたり、不安・課題はないか。 

２ 自治体デジタル・トランスフォーメーシヨン（ＤＸ）の推進につい  

て 

(1) 社会全体のデジタル変革について、市長の見解を伺う。 

(2) 行政手続に関する一連の業務において、課題をどのように捉えて 

いるか。また、自治体ＤＸの効用について、考えを伺う。 

(3) 企業誘致について、本市の可能性をどのように分析しているか。 

３ 小学５・６年生の教科担任制導入について 

(1) 小学５・６年生の教科担任制導入について、教育長の見解を伺う。 

(2) 遠野が抱えているどのような教育課题に対しての解決策となりう 

るのか。 期待できる効果は。 

(3) 児童・保護者・地域に対し、どのように周知を図るのか。  

市 長 

 

 

市 長 

 

 

 

 

 

教育長 

荒川 栄悦 議員 

（一問一答） 

１ 林業振興について 

(1) 林業振興における基本計画・構想は 

(2) 林業振興における木工団地の役割は 

(3) 国有林が林業振興に果たす役割は 

(4) 間伐材利用におけるチップの生産とチップボイラー導入について 

市 長 

新田 勝見 議員 

（一問一答） 

１ 農林水産振興について 

  市にとって農林水産業とは何か。 

(1) 農業について 

(2) 林業について 

(3) 水産業について 

(4) 農林水産業の施策について 

(5) 営農組合、農業の担い手について 

２ 小さな拠点のあり方について 

(1) 小さな拠点の目指すものは 

(2) 行政区の合併は必要か 

３ ふるさと商社、ふるさと公社について 

(1) 遠野ふるさと村の活用について 

４ 遠野テレビの自立について 

(1) 進化まちづくり委員会の提言について 

市 長 

 

 

 

 

 

 

市 長 

 

 

市 長 

 

市 長 

佐々木 僚平 議員 

（一括質問） 

１ 介護保険について 

(1) 施行 20年、第八期事業計画について 

(2) 介護報酬について 

(3) 安心できる介護保険制度について 

２ 生活保護について 

(1) 生活保護の申請時の扶養義務調査について 

市 長 

 

 

 

市 長 

小林 立栄 議員 

（一括質問） 

１ 新型コロナウイルス感染症対策について 

新型コロナウイルス感染症対策について、本市の取組を伺う。 

(1) 自宅療養や濃厚接触による自宅待機者への対応について 

(2) マスクや消毒液（衛生用品）の安定的な確保と活用について 

２ ポストコロナへ展望を開くスタートの年に 

新型コロナウイルス感染症の脅威から市民の命と生活を守ることに

全力を挙げるとともに、DX（デジタル化）や脱炭素社会の推進による

経済構造の転換や好循環の実現、コロナ以前からの重要課題（防災・

減災や共生社会、地方創生、人口減少・少子高齢化対策など）の克服

を含む、ポストコロナの新たな展望を開くスタートの年にしなければ

ならない。本市の取組について伺う。 

(1) デジタル化の推進について 

(2) 脱炭素社会に向けた取組について 

(3) 移住定住、関係人口の取組について 

(4) 支え合う共生社会の推進について 

 

 

市 長 

市長､教育長 

 

 

 

 

 

 

 

市長､教育長 

市 長 

市 長 

市 長 



小松 正真 議員 

（一問一答） 

１ 市内の指定管理者制度について 

(1) 指定管理者制度とは 

(2) 市内の指定管理者施設の状況 

(3) 指定管理料の基準について 

市 長 

瀧本 孝一 議員 

（一問一答） 

１ 令和３年度からの第２次遠野市総合計画後期計画と遠野市の将来

について 

(1) 本年度までの前期計画との共通性、及び違いについて 

(2) 後期計画の目玉事業や重点施策について 

(3) 少子高齢化、人口減少に拍車がかかる中、基本理念の遠野スタイ 

ルの創造・発展と、将来像の永遠の日本のふるさと遠野をどのよう 

に維持・発展・調和を図っていこうとするのかについて 

(4) 産業振興・雇用確保の具体的な計画について 

(5) 少子化対策・子育て支援の具体的な計画について 

(6) 急速に進むＩＴ社会と若者が夢の持てる遠野の将来像について 

２ 越冬対策としての生活支援ハウス運営事業について 

(1) 生活支援ハウス運営事業の概要について 

(2) 利用実態の状況と事業効果について 

(3) サービス拡充の必要性について 

(4) 空き家の市営住宅等の利活用について 

市 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

市 長 

佐々木大三郎 議員 

（一問一答） 

１ 中心市街地活性化基本計画について 

今年度が最終年度になることから、総括の観点で計画に対する実績

値や目標未達成の原因及び、今後の対応策等について。 

２ こども本の森遠野について 

事業推進に係る予算の組み立てと、土蔵整備の必要性や緊急性など

について。 

３ 遠野みらい創りカレッジについて 

(1) 事業運営と常駐職員の現状と今後のあり方について。 

(2) カフェレストランの運営状況と収支状況等について 

(3) コワーキングスペースを活用した企業誘致活動の現状と実績につ 

いて 

市 長 

 

 

市 長 

 

 

市 長 

多田  勉 議員 

（一問一答） 

１ 遠野市の目指す森林
も り

づくりは 

森林資源の現状と期待される貢献度と林業経営を取り巻く現状と課

題の認識について伺う。 

(1) ふるさとの森を育み木と暮らすまち条例（案）に期待することは 

(2) 民有林の構成と計画的施業の実態は 

(3) 木材流通と供給の総合的体制の構築について 

(4) 木工団地森林（もり）のくに遠野協同機構の現状と今後の支援は。 

(5) 特用林産に対する認識と今後の振興は 

市 長 

 

 


